



- - - El Dr. Javier Ávila Morales, Secretario del H. Consejo Universitario: “Adelante Mtro. Cantú, tiene usted el uso de la voz”-----

- - - Acto seguido, hace uso de la voz el Mtro. Gerardo Cantú Sanders quien expone: “Es un honor para mí estar hoy ante ustedes, alegre por ver materializado este esfuerzo iniciado en mayo del año pasado, triste porque el homenaje sea póstumo, pero feliz de saber que como dijo en algún momento en Dr. Concha Malo en este tipo de ceremonias, y cito: *“no es el reconocimiento a mi lucha, sino a la lucha de muchas persona que buscan construir un país digno y justo”*, hasta ahí el Dr. Miguel Concha Malo. Frente a esto me disculpo de ante mano, la misión de ofrecer una breve semblanza está plana de riesgos, de dejar cabos sueltos de suma relevancia sobre todo cuando se trata de la vida de quien ha sido determinante para la vida política y académica de México y América Latina en sus más de 40 años de defensa, promoción, institucionalización de los derechos humanos, nacido en Querétaro en 1945 y ordenado sacerdote por la orden de los Dominicos en 1970, estudió Filosofía, Teología y Sociología en México, Puerto Rico, Italia y Francia; en 1972 inició su labor docente como profesor titular de Teología en el Instituto de Estudios Eclesiásticos de México, actividad que continuó tanto en la Universidad Iberoamericana, como en la Universidad Nacional Autónoma de México, sus preocupaciones como filósofo, teólogo, docente y sacerdote, se avocaron en encontrar condiciones que permitieran que la vida de las personas sea justa y digna, especialmente de aquella que se encuentran en situación de pobreza y que han sido históricamente oprimidas, con todo, buscó que finalmente sean reconocidas y defendidas con la fuerza requeridas, creo que en esto abrió brecha, nos dejó grandes aportes y sobre todo para los que estamos en caminos similares, un estándar en extremo muy alto, encontró en la teología de la liberación la base teórica, así como, el proyecto político y social pertinente, al tiempo que le permitió cuestionar de manera rigurosa a la institución religiosa que le formó, y en la que participó, coincidencia con la visión pedagógica de esta, buscó captar y ampliar la comprensión de los desafíos de nuestro tiempo, para generar condiciones de resistencia a las emocionalidades, mediante las que se nos ha pretendido persuadir y coaccionar, así todas sus actividades fueron congruentes, encontrando en la labor académica y como pensador, ocasión de justificarlas en sus reflexiones encontramos preocupaciones específicas, en torno al problema teórico institucional de los derechos humanos, especialmente sobre como incorporar a las instituciones los sistemas de protección y promoción de estos, así como, del papel de las organizaciones sociales en los procesos de denuncia y de defensa, además de un empeño por permitirnos observar históricamente las sistemáticas violaciones y abusos a la dignidad humana, a la distancia podemos afirmar que su obra académica es un esfuerzo crítico que trasciende las barreras disciplinarias de las ciencias política y social a modo de estar en condiciones de proponer adecuaciones estructurales relacionadas con la vida democrática para que sea armónica con los principios de los derechos humanos, esto lo podemos apreciar en obras como, *“Las violaciones a los derechos humanos en México de 1988, La pena de muerte, un enfoque pluridisciplinario de 1993, Los derechos políticos como derechos humanos de 1994 y Los derechos humanos y la ciudad de 1996, El derecho a defender la libertad de expresión de 2008, Ayotzinapa preocupaciones abiertas de 2015, Comunicar y defender los derechos humanos, vínculos en un escenario de crisis de 2016*, así como, su crítica a la institución eclesial se aprecia en los textos como: *Los caminos de la iglesia en América Latina de 1981, La participación de los cristianos en los procesos de liberación popular en México de 1986 y El crepúsculo del humanismo*, estas preocupaciones de corte académico encontraron cause como promotor, defensor, organizador social, divulgador y hasta como reportero y columnista, veamos en 1977 comenzó como articulista en el diario uno más uno, donde reportó, analizó y denunció la corrupción política, la desigualdad, los abusos y las violaciones a los derechos humanos, para 1984 termina su relación con este diario, para participar en el naciente la jornada, a la larga esta actividad lo colocará como referente para la organización social en la región, es necesario recordar que este es un tiempo atravesado por dictaduras, por la guerra fría y la guerra sucia, lo que deja en claro el valiente talante de nuestro homenajeado, esta trayectoria le mereció el premio nacional de periodismo de México por parte del club de periodistas en tres ocasiones 2003, 2006 y 2021. 1984 es un año medular en la vida del Dr. Miguel Concha Malo y para el desarrollo de los derechos humanos, participa en la organización de dos fundación, de dos organizaciones sociales, hoy de extrema importancia, que son referentes en las labores de investigación, educación, promoción y defensa de estos, a saber la academia mexicana de derechos humanos y junto a Fray Gonzalo Balderas el Centro de Derechos Humanos, Fray Francisco de Vittorio; además colabora en la creación de la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de Derechos Humanos, organización que hoy ostenta estatus consultivo ante la Organización de los Estados Americanos y así como, ante la Organización de las Naciones Unidas, además colabora en la creación de la Red Nacional de Organizamos Civiles, Derechos Humanos, todos los derechos para todas y todos, la Red TDT, iniciativa que reúne a distintos activista y organizaciones de derechos humanos para articular esfuerzos para generar mecanismo institucionales para la defensa de los derechos humanos, ese mismo año fue nombrado promotor de justicia y paz para la región de México y Centro América, por parte de la Orden de los Dominicos en México, lo que le permitió estar presente en la lucha Santinista de Nicaragua y en el movimiento de oposición al régimen salvadoreño, hoy muchas personas hemos participado en la organización y fundación de algunas de esta saciedades, pero la labor de Concha cobra extremo valor cuando observamos que para 1984, solamente había 4 organizaciones no gubernamentales registradas, y que para los 90’s ya eran cientos, abocadas al monitoreo de la acción pública y la búsqueda de mejores

condiciones, esta actividad de cercanía respecto a los movimientos sociales y su organización se refleja en que para la marcha por la paz de 1994, hito en la historia nacional, fungió como orador principal en el zócalo capitalino, situación permanente pues también fue cercano a las tareas del movimiento por la paz con justicia y dignidad del 2011, así como, la defensa del campo mexicano contra el maíz transgénico en la Campaña Nacional “Sin maíz no hay país”, hoy sin embargo, la situación de las organizaciones sociales mantienen el mismo recelo y prejuicio de cuando el Dr. Miguel Concha Malo inició su infatigable actividad y es que la sorpresa y el recelo de la clase política frente a las organizaciones sociales y su proliferación se sigue justificando bajo los mismos prejuicios, que indican que estas sirven como vehículos para lavado de dinero del narcotráfico, situación que por distintas razones institucionales aún las tiene a la inmensa mayoría en condiciones de precariedad dada la dificultad de acceder a financiamiento, cosa a la que sobrevivió el Dr. Miguel Concha Malo, no obstante como buen promotor de los derechos humanos, no le impidió participar y colaborar con las instituciones públicas, en esto le permitió transitar hacia la institucionalización de los derechos humanos en México, tomando cargo como consejero en distintas comisiones y consejos públicos, y hasta en el Constituyente de la Ciudad de México del 2016, así como, Consejo Asesor del Programa Nacional de Derechos Humanos vigente, sus aportes y trayectoria le merecieron en vida distintos homenajes y distinciones, el primero de ellos en 1995 como Doctor Honoris Causa en Teología por la Providence College en Rhode Island Estados Unidos, de ahí se enumeran desde el Premio Nacional de Derechos Humanos de la Comisión Nacional de Derechos Humanos en 2006, el reconocimiento en Derechos Humanos Ponciano Arriaga Leija en 2011 otorgado por la Comisión de Derechos Humanos del Distrito Federal, así como, el homenaje conjunto entre la Universidad Nacional Autónoma de México y el Centro de Vitoria en 2013 por sus 35 años de defensa por los derechos humanos, así como, el Premio Internacional de derechos humanos Emilio Mignone en 2015 otorgado por el Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de la Argentina, la vida y obra del Dr. Miguel Concha Malo trasciende los límites de la denuncia o del registro sistemático de las violaciones de los derechos humanos, son esenciales sus aportes para comprender el desarrollo de la institucionalización del discurso de los derechos humanos en México y en Latino América, así como, de las luchas sociales y la represión del estado ha tenido hacia estas, y consecuente del reporte de las vulneraciones del goce de los derechos humanos, además su vida y su obra es testimonio de la responsabilidad que como personas tenemos para desactivar en nosotros mismos las principales violaciones a la dignidad humana, muchas gracias y felicidades a la Familia”-----

--- Expresa el Dr. Javier Ávila Morales, Secretario del H. Consejo Universitario: “Muchas gracias al Mtro. Gerardo Cantú Sanders, vamos a proceder a ver un video en relación a nuestro homenajeado del día de hoy y seguimos con el siguiente punto de la orden de día”-----

--- El Dr. Javier Ávila Morales, Secretario del H. Consejo Universitario: “A continuación se hace **entrega** del grado de Doctorado Honoris Causa al **Dr. Miguel Concha Malo (póstumo)**, de mano de la Rectora, Dra. Margarita Teresa de Jesús García Gasca”-----

--- Lo recibe su hermana: María Auxiliadora Concha Malo (*aplausos*)”-----

--- El Dr. Javier Ávila Morales, Secretario del H. Consejo Universitario: “En el siguiente punto tenemos las **palabras** del **C. Juan de Dios Concha Malo**, adelante por favor”-----

--- Enseguida interviene el C. Juan de Dios Concha Malo, quien expone: “Buenas tardes, con su permiso señora Rectora y Honorable Consejo, muchas gracias, yo ni sabía del discurso del maestro, entonces algunas cosas las voy a repetir, voy a tratar de quitar las que no vengan al caso. A nombre de la familia Concha Malo y nuestros primos, sobrinos y amistades, por el lado Concha y por el lado Malo, muchas gracias por acompañarnos y por venir aquí, también agradezco al padre Gonzalo Ituarte, amigo de Miguel Concha Malo y actual Director del Centro de Derechos Humanos Fray Francisco de Vitoria, muchas gracias Gonzalo; Miguel cursó la prepa en Ciencias Sociales en esta Universidad, el único campus que había en aquel tiempo es lo que hoy llaman la prepa centro, y ahí sigue ahora como prepa, en los años 61 y 62, el Rector de esa época era Fernando Díaz Ramírez, algunos de sus maestros fueron distinguidos profesionistas como el propio Rector, el Dr. Hugo Gutiérrez Vega, el Lic. Carlos García Michaus, el Lic. José Antonio Pérez Alcocer y otros más, Miguel siempre se sintió muy orgulloso de haber cursado la prepa aquí, él era orgullosamente UAQ, como dice el slogan de los muchachos actualmente, en aquel tiempo no era la UAQ era la Universidad, estudiaba en la casa de nuestros padres con sus amigos, por aquí veo a José Ortiz Arana, Fernando Ortiz Arana, Enrique Burgos, Jorge Carrión, espero que no me falte alguno más y estudiaban ahí, Jesús Castellanos nuestro primo también, fue una generación de profesionistas brillantes los que estudiaron en esa preparatoria, él tuvo la facilidad de la palabra de niño en el Instituto Queretano, que fue donde nos formaron a los hombres de la casa, las mujeres en el Instituto Plancarte, siempre ganaba los concursos de declamación y en la prepa ganó el de oratoria a nivel UAQ y a nivel Estado, y eso lo hizo que representara a la UAQ en el Concurso Nacional de Oratoria de 1962 que se llevó a cabo en la Universidad de Guanajuato en el Teatro Degollado, mi papá lo acompañó. Hay una anécdota de Miguel que me la recordó Maru, que cuando el Rector fue a visitar al Gobernador del Estado, en aquel tiempo el Ing. Manuel González Cosío y Rivera, le mostró la lista de los alumnos que iban

a graduarse de preparatoria y de profesional y vio que Miguel era el mejor promedio, y le dijo que si le mostraba la lista de los estudiantes que iban a recibir el anillo de la graduación y le dijo que Miguel no estaba, le dijo oiga porque el mejor promedio no está en la lista; le dijo es que nos dijo que se va de sacerdote dominico y que no quiere el anillo, el Gobernador dijo yo se lo regalo y Miguel se lo regaló a nuestro padre, Maru lo conserva, entró a la orden de los dominicos, algunas cosas me voy a tratar de brincar, en León Guanajuato estudió filosofía, después lo enviaron a teología al Centro de Estudios Dominicanos del Caribe, que es parte de la Universidad de Vallamont Puerto Rico; por su capacidad fue distinguido, lo enviaron a Roma, en donde estudió en la Universidad Pontificia de Santo Tomás, conocida como Frangelico quien es también la iglesia universitaria de Roma, posteriormente lo enviaron a un posgrado en Sociología a la Universidad Internacional de la Sociage, en París y posteriormente fue a estudiar a la Universidad de Friburgo en Alemania, por sus estancias en Europa Miguel hablaba además del español, italiano, francés, alemán y obviamente Latín que era necesario para sus estudios teológicos en esa época; estando en Paris vivió el movimiento del 68, donde los jóvenes de aquella época se rebelaron contra el consumismo, el capitalismo, el imperialismo y el autoritarismo, puras presiones sociales; y a Miguel ese movimiento lo marcó, y ese movimiento fue el predecesor del movimiento en México, creo que seguir luchando contra estos mismos cuatro ismos, todavía nos falta como humanidad; su misión la cumplió bastamente con su palabra, sus escritos, pero sobre todo, por su ejemplo, congruencia y compromiso, siempre sencillo, siempre cercano, pasaba su vida leyendo, escribiendo, predicando, dando clases y atendiendo a las personas que buscaban su apoyo, su despacho ahí en el CUC, la parroquia universitaria donde está el centro, dónde el padre Gonzalo es el Rector y su habitación estaba llena de libreros de diferentes tamaños, no había paredes libres, estaba llena de libreros, y obviamente llena de libros bien acomodaditos y otros así en los huequitos, y además conservaba en el suelo unos alteros de papel de todos los periódicos y revistas que iba leyendo y conservando, alteros de un metro, creo que fue muy difícil limpiar esto, y él sabía además donde estaba algo que necesitaba, por sus características personales, profesionales y su formación tenía una visión universal, por su formación en diferentes universidades le encantaba dar cátedra, por lo mismo estuvo en la Universidad Pontífice de México por décadas, en la Universidad Iberoamericana por más de 25 años, donde recibió un reconocimiento y lo hicieron profesor numerario, y en la UNAM por 44 años, hasta el último día de su vida, era maestro vigente de la UNAM, en las Facultades de Ciencias Políticas y Sociales y en la Facultad de Contabilidad y Administración, las cátedras que le encantaba eran filosofía, teología, cristología, ética social y además dirigió infinidad de tesis profesionales de posgrado en dichas áreas, una faceta relevante de Miguel fue como escritor, publicó 8 o 10 libros, decenas de artículos en revistas especializadas y en su paso por la prensa más de 1000 artículos; escribía un artículo cada semana, e inclusive en sus últimos días estando enfermo postrado estaba escribiendo su artículo, le apoyaba el centro, él estaba hasta el último día, como ya se dijo empezó en uno más uno y después fue fundador de La Jornada, ganó el premio nacional de periodismo que recibió con distinguidos periodistas en 2007, y a él le gustaba estar en la prensa porque decía que la libertad de expresión había que defenderla porque es un derecho humano, en este momento en el país lo estamos perdiendo, eso es personal; apoyó siempre causas sociales, visitando en los lugares a las personas que tenían problemas, invasiones, conflictos, en fin, diferentes tipos de problemas y marchó muchas veces en manifestaciones públicas en diferentes partes del país, hay fotografías muy simpáticas de él con su paliacate, su sombrero y caminando todo sudado, así anduvo en Chiapas, en Atenco, en Centro América y demás; un crisol de su actividad es el Centro de Derechos Humanos Fray Francisco de Vitoria, de la cual fue cofundador en 1984 hace ya casi 40 años y donde fue director hasta el último día de su vida, era muy grato visitar el centro, donde estaba lleno de estudiantes de la UNAM, que de diferentes áreas se acercaban a apoyar y a trabaja en forma voluntaria, fundó además una escuela que él llamaba la escolita que era para formar en derechos humanos a los universitarios, tener la sensibilidad y ahí recibía mucha gente, además con su esfuerzo y sus relaciones que fue haciendo a lo largo del tiempo que aunque no era político, tuvo muchas relaciones con políticos y les sirvió muchas veces nos lo comentaba para resolver algunos conflictos que se presentaban en la sociedad, aquí está su amigo el padre Gonzalo y hago votos para que el Centro siga creciendo y permaneciendo, Miguel recibió muchos reconocimientos, destaco algunos; además del de periodismo recibió el premio de Derechos Humanos en Argentina, que se lo entregó su amigo y premio nobel de la paz Adolfo Pérez Esquivel, tuvo el reconocimiento en la lucha para los derechos humanos en Latino América, en Asturias España y el Doctorado y el PhD, que le dieron en el Providence College en Rhode Island Estados Unidos, en resumen Miguel fue un hombre universal, estamos en una Universidad, él era universal, incansable defensor de los derechos humanos, universitario en toda su vida, estudió en 5 universidades y dio clases en 4, yo creo que es un record; su legado lo deja en muchos libros, centenares de artículos y miles de publicaciones, nos dejó la vara muy alta, hacemos votos para que quienes lo sigan y sigamos estemos a la altura de los retos que hay que enfrentar y termino con una frase de sus amigos, el Dr. Pablo Latapí Sarre y su esposa María Matilde Martínez; Miguel dio voz a los que no tenían voz, Miguel dio voz a los que no tenían voz, muchas gracias".-----

-----  
- - - El Dr. Javier Ávila Morales, Secretario del H. Consejo Universitario: “Escucharemos la **semblanza** de la **Dra. Luz María Elvira González Flores**, por lo cual solicito la autorización a

nuestra Presidenta de este Honorable Consejo para que la Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña tenga a bien realizarla”-----

- - - Autorización que es concedida por la Rectora, Dra. Margarita Teresa de Jesús García Gasca quien expresa: “Adelante”.-----

- - - El Dr. Javier Ávila Morales, Secretario del H. Consejo Universitario: “Adelante Dra. Loarca, tiene usted el uso de la voz”.-----

- - - Acto seguido hace uso de la voz la Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña quien expresa: “Buenas noches a todos y a todas, creo que me quedé sin voz después de escuchar a mis antecesores, Dra. Margarita Teresa de Jesús García Gasca, buenas tardes, muchas gracias Dra. Martha Elena Soto Obregón bienvenida, al Dr. Javier Ávila Morales. Recién egresada de su Doctorado del Centro de Investigaciones y Estudios Avanzados del CINVESTAV unidad Irapuato, con toda su energía y entusiasmo que le caracteriza, en 1991 es nombrada jefa del Posgrado de la Facultad de Química e inicia el planteamiento del primer Doctorado de esta Universidad, el Doctorado en Ciencias de los Alimentos, programa que da inicio en 1992 y es reconocido de inmediato por su calidad en el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología CONACyT, programa que ha permanecido en dicha agencia, independientemente de los cambios de este organismo Federal que tenga, cabe destacar que la Dra. Elvira es partícipe y líder en la reestructuración del programa de la Maestría en Ciencia y Tecnología de Alimentos y del Doctorado, creando el primer programa Interinstitucional llamado programa de Posgrado en Alimentos del Centro de la República, en el cual participaban las instituciones, la Universidad Autónoma de Querétaro como sede, y la única que otorgaba el grado, la Universidad Autónoma de San Luis Potosí, la Universidad de Guanajuato, la Universidad Autónoma de Aguascalientes, el Centro de Investigaciones de Estudios Avanzados del CINVESTAV unidad Irapuato, el Instituto Tecnológico de Celaya, el Tecnológico de Jiquilpan, entrando también en el reconocimiento del CONACyT, la Dra. González de Mejía estuvo 9 años con nosotros, hasta 1999 cuando por razones personales se retira de la UAQ, sin embargo, en esto pequeños años que nos visitó, que estuvo al frente de nosotros, dirigió 12 tesis de maestría, 5 de doctorado y participó en 22 tesis como miembro y jurado, hasta la fecha sigue participando con nosotros, tiene 53 publicaciones después de que se fue con miembros del núcleo académico en alimentos, ya sea como coautor o incluso como autor de correspondencia, porque hasta la fecha sigue recibiendo estudiantes del programa a que hagan alguna estancia en su laboratorio asignado en la Universidad de Illinois, en Urbana-Champaign, el apoyo de la Dra. Elvira no sólo ha sido a la Universidad, ha sido a México y a todas las instituciones tanto públicas como privadas, el primer apoyo que ella consiguió fue en 2003 en un convenio llamado TAIS, un proyecto en el cual se beneficiaron tanto profesores como estudiantes, en ellos participaban la Universidad Autónoma de Querétaro y la Universidad de Illinois en Urbana-Champaign como las responsables, siempre como líder la Dra. De Mejía, en aquellos entonces la seguía también la Dra. Elizabeth Joefrey, las universidades que participamos fueron la Universidad Autónoma de Querétaro, Universidad Autónoma de San Luis Potosí, la Universidad Autónoma de Sinaloa, la Universidad Nacional Autónoma de México, el CIIDIR del Instituto Politécnico Nacional, el IPICYT San Luis Potosí y la Universidad de Illinois recibiendo a todos los profesores y alumnos, en ello participaron 31 alumnos y 5 profesores, fuimos a hacer una estancia ahí, tuvimos 8 Simposios en conjunto, donde era muy agradable ver a todos nuestros estudiantes y a profesores participando tanto en inglés como en español, de ahí tenemos 29 resúmenes presentados en Congresos Nacionales e Internacionales, 17 publicaciones JCRS fueron derivados de este proyecto y el financiamiento de 12 pequeños proyectos, posterior al TIES la Dra. Elvira era muy inquieta y decía, no, tenemos que seguir, vamos a conseguir financiamiento de la Universidad de Illinois y cuanto podrá poner la Universidad de Querétaro, entonces se consiguieron 4 proyectos un año y 4 proyectos otro año, de esos proyectos se recibieron 3 estudiantes de doctorado y se tuvieron 8 publicaciones conjuntas, hablar del curriculum de la Dra. Elvira es muy sobresaliente, al igual que el del Dr. Concha, en resumen ella cuenta con 45 reconocimientos nacionales e internacionales, 104 ponencias por invitación, 30 libros editados y coeditados, 261 publicaciones en JCR, 14 boletines y publicaciones en extenso, 169 resúmenes en congresos nacionales e internacionales y 21 simposios y congresos organizados por ella, esto era hasta mayo de este año, no se ahora ya cuantos tenga la Dra. Elvira porque es muy inquieta y publica mucho, actualmente sigue como profesora de la Universidad de Illinois en Urbana-Champaign, sin embargo, ahora es la Directora Ejecutiva de un Programa especial de toda la Universidad de Illinois el I-MMÁS y ha tomado parte la Universidad Autónoma de Querétaro como una de las universidades participantes de este programa, esto la coloca a la Dra. Elvira como una mexicana exitosa en los Estados Unidos, obviamente la Dra. Elvira no sólo es una académica destacada, es una mujer sensible, madre, esposa, hermana y un ejemplo a seguir de lo que la sociedad espera de una mujer hoy por hoy trabajadora, ejemplar y con la parte humana a flor de piel, siempre dispuesta a apoyar a quien se lo solicite, pero siempre recuerdo nada es gratis, siempre hay que dar algo a cambio, hay que trabajar muchachas, hay que trabajar muchachos, tenemos que publicar, se tienen que recibir, hay fechas límites no podemos sentarnos a esperar, Elvira, mi querida amiga y profesora ya que tengo el uso de la palabra, y a título personal te doy las gracias de haberme enseñado a trabajar, a investigar, a ver los obstáculos como un reto, los problemas grandes o pequeños no importa, como un área de oportunidad, a ser exigente, pero no insensible, a saber escuchar a nuestra y nuestros alumnos, talvez en el momento nos exaltemos, pero vamos reflexionando y regresamos a apoyar a las y los jóvenes que estamos formando, que son el presente, y el futuro de nuestro México, gracias y te aseguro que muchos

de tus exalumnos y exalumnas que estamos hoy aquí pensamos igual (*aplausos*).-----  
- - - Expresa el Dr. Javier Ávila Morales, Secretario del H. Consejo Universitario: "Muchas gracias a la Dra. Loarca, continuamos con el siguiente punto".-----

-----  
- - - El Dr. Javier Ávila Morales, Secretario del H. Consejo Universitario: "A continuación, se hace **entrega** del grado Doctor Honoris Causa a la **Dra. Luz María Elvira González Flores** de mano de la Rectora, Dra. Margarita Teresa de Jesús García Gasca".-----  
- - - Lo recibe la Dra. Luz María Elvira González Flores (*aplausos*).-----

-----  
- - - El Dr. Javier Ávila Morales, Secretario del H. Consejo Universitario: "El siguiente punto es, **palabras de la Dra. Luz María Elvira González Flores**. Adelante por favor".-----

- - - Acto seguida hace uso de la voz la Dra. Luz María Elvira González Flores quien expresa: "Buenas noches a todos y a todas, honorables miembros del Consejo Universitario de la Universidad Autónoma de Querétaro, distinguida Dra. Margarita Teresa de Jesús García Gasca Rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, también la Dra. Martha Elena Soto Obregón, Secretaria de Educación del Gobierno del Estado, el Dr. Javier Ávila Morales Secretario Académico de la UAQ, la Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña Directora de Investigación, Innovación y Posgrado, Rectora Electa Dra. Silvia Lorena Amaya Llano, comunidad universitaria, profesores, estudiantes, exalumnos, personal académico y administrativo, amigos y amigas; primero antes de comenzar a lo que tenía planeado hablar ciertamente la vara es muy alta, es un gran honor para mí estar compartiendo con la familia el honor al Dr. Concha, asombroso y realmente para mí él es un premio nobel, así que yo agradezco mucho esta oportunidad de estar compartiendo con la familia y agradezco y en hora buena de estar aquí con ustedes para decirles felicidades. Yo recibo este reconocimiento con honor y humildad, estoy muy agradecida con la Universidad Autónoma de Querétaro por concederme el grado Doctor Honoris Causa y también agradezco a las personas que apoyaron mi nominación, somos UAQ, sí somos UAQ, yo me siento parte integral de esta comunidad universitaria que me cobijó con generosidad, con amabilidad, con respeto y mucho apoyo a mi quehacer académico y científico por casi 10 años, llegué con un apoyo CONACyT que amablemente tramitó por un año largo el entonces director de la Facultad de Química el Mtro. Salvador Lecona Uribe, lo agradezco mucho, venía recomendada en lo académico por el que en esa época era asesor del programa del posgrado en alimentos del Centro de la República el Dr. Octavio Paredes, agradezco también la recomendación y apoyo brindado en ese momento por el ex Rector Dr. José Alcocer Pozo, quien facilitó mi incorporación a la UAQ, me pareció un gran reto comenzar un programa de Doctorado en Ciencia de Alimentos siendo una recién graduada con mi doctorado, con tres hijos que empezaban a acostumbrarse a colegios en una nueva ciudad y con un esposo dedicado a un nuevo trabajo, en mi camino docente en la Universidad he tenido el gran honor de graduar a la primera Doctora en Ciencias en la Universidad Autónoma de Querétaro, la Dra. Ma. Guadalupe Flavia Loarca Piña, agradezco infinitamente el apoyo en investigación, en educación, innovación por parte de la Dra. Loarca un ejemplo a seguir, una profesional distinguida a quien considero mi amiga. La Universidad Autónoma de Querétaro ha avanzado tremendamente, muchos programas nuevos y muchas oportunidades para el Estado de Querétaro que se ofrecen a estudiantes nacionales e internacionales, cada día veo más publicaciones, más libros, más cultura, más profesionales bien preparados en las artes, en las ciencias naturales, en las ciencias políticas y sociales, contaduría y administración, derecho, enfermería, filosofía, informática, lenguas y letras, medicina, psicología y educación, comunicación, química, ingeniería y otras áreas que hacen grandiosa a esta casa de estudios, pero empezamos por el principio, mi nombre es Luz María Elvira González Flores, soy mexicana, producto de la educación pública en México, fui la primera en mi familia en ir a la Universidad, con una mamá apoyadora y con visión, obtuve ejemplos extraordinarios de profesionalismo ética y compromiso de los profesores que me formaron, llegué a la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas en el Instituto Politécnico Nacional en el momento apropiado, en donde pude asimilar la esencia del conocimiento y el valor de continuar preparándome con profesores con visión, transmitiéndome conocimientos científicos y también cualidades personales que me han servido por el resto de mi vida, no hay palabras suficientes para agradecer la guía y el apoyo de los profesores como el que me promulgaron profesores como la Dra. Gloria Dávila Ortiz, que se encuentra aquí presente, recuerdo que nos expuso a los mejores conocimientos, a profesores extranjeros, al inglés, a conferencias de alto nivel, así conocí al Dr. John Whitaker quien me aceptara años más tarde para cursar la maestría en la Universidad de California en Davis, recuerdo que en esa época CONACyT invitaba a los mejores estudiantes a hacer estancias en el extranjero, para tener una mejor exposición al mundo tecnológico, científico, cultural, se me ofreció en esa época irme a estudiar a Inglaterra, pero como no incluía obtener un grado académico decliné la oferta, hubiese sido una aventura agradable, pero yo ya tenía claro que deseaban obtener una educación formal, después la vida me premió con tres hermosos hijos y además la posibilidad de retomar mis estudios de doctorado, el Dr. Paredes del CINVSTAV me decidió apoyar hasta terminar mi Doctorado en Biotecnología de Plantas, he trabajado como profesora en tres universidades, en tres países diferentes, siempre con retos para iniciar el programa especial que me asignaba, cuando perdía el camino siempre tuve a alguien que me lo mostró y por eso estoy muy agradecida, mi vida ha estado colmada de satisfacciones y he

experimentado lo hermoso de la vida, la hermandad entre los seres humanos independientemente del país y del idioma, todos deseamos la excelencia en el trabajo, el bienestar nuestro, el de los que nos rodean y especialmente de nuestra familia, recuerdo cuando la hoy Rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro la Dra. Margarita Teresa de Jesús García Gasca llegó a una entrevista para ingresar a la Maestría en Ciencias de los Alimentos, aprecié desde el primer momento su claridad de pensamiento, su inteligencia, y sus antecedentes académicos extraordinarios que traía de la Universidad Metropolitana de la Ciudad de México, inmediatamente fue aceptada en el programa, al reflexionar en la formación de estudiantes siempre intentamos potenciar igualmente una formación más intencionada para la investigación y la innovación con educación, honestidad, ética; equipar a los líderes para responder a la solución de problemas interdisciplinarios y complejos, utilizando tanto enfoques tradicionales como novedosos, recuerdo lo que dice un profesor muy destacado, colega mío en Illinois, cuando menciona él las características de los estudiantes que triunfan, son 3P y estas son, perseverancia, pasión y paciencia. El inicio de nuestro programa de Doctorado en Ciencia de los Alimentos en la Universidad Autónoma de Querétaro fue austero, pero trabajamos en equipo y siempre formamos grupos logrando encontrar los fondos económicos para construir los laboratorios, la biblioteca, desempacar los equipos nuevos con la ayuda de estudiantes valientes y con deseos de superación, estrenamos muchos equipos, pero eso representaba también ponerlos a trabajar y validar las metodologías, se ofrecieron cursos a la industria para recabar lo necesario para hacer los reactivos y materiales necesarios, y nos movilizamos para encontrar la manera de conseguir recursos, lo más básico hacía falta, encontramos el apoyo de la Organización de Estado Americanos y de muchos otros organismos internacionales como el programa COCHRANE y otros acuerdos tripartitos con Canadá y Estado Unidos, en Querétaro los profesores con más experiencia me permitieron ser parte de los Comités de sus estudiantes como el Dr. Armando Shimada, quien me enseñó que no se tenía que ser tan serio, que se podía celebrar con los estudiantes y ser amable y cortés, además de ser exigente y productivo, al avanzar profesionalmente todos nos sentimos más fuertes de adentro hacia afuera, para resolver tantos problemas que nos aquejan en México y alrededor del mundo, la educación nos hace poderosos y nos da confianza y fuerza, pero con qué me quedo después de más de 30 años de trabajo continuo, primero con la generosidad de todas las personas que me apoyaron en mi trayectoria, mi madre, mis hermanos, mis profesores, mis hijos, mi esposo, no siempre fue fácil hubo que hacer ajustes en el camino, pero la meta era clara, mi visión de vida ha sido clara, invertir esfuerzos por mejorar la educación con el fin de favorecer la formación de mejores profesionales, mejores seres humanos, y al final de favorecer la sociedad en su totalidad. Agradezco profundamente a los estudiantes que creyeron en mí y con un inmenso talento trabajaron siempre con el nivel requerido para cumplir nuestros objetivos y avanzar con pasos sólidos, trabajando largas e intensas horas, yo estaba convencida que eran buenas acciones lo que hacíamos y que al final del camino cada uno de nosotros sería mejor ser humano, me siento muy agradecida y orgullosa de todos mis exalumnos que sé que hay varios aquí, les deseo éxito y que disfruten mucho su vida profesional y personal, me enorgullece ver que han superado con creces las expectativas aunque eso era lo esperado, la Dra. García Gasca Rectora de una de las mejores universidades en México, y la Dra. Loarca Piña la Directora de Investigación, Innovación y Posgrado, son vivos ejemplos de esta conclusión, estoy muy agradecida por tantas oportunidades que me ha dado la vida, el Dr. Luis Mejía mi esposo, ha facilitado mi desarrollo profesional, me ha apoyado con sus conocimientos, siempre dispuesto a reeditar mis manuscritos, a darme ideas que logré poner en práctica, sin él no hubiera tenido todas las oportunidades tan variadas y todas las satisfacciones que he tenido al ver a muchos profesionales haciendo lo que les gusta y aportando sus esfuerzos, tiempo y energía para mejorar nuestra calidad de vida, el trabajo en equipo que siempre tuve en la UAQ ha sido una bendición, gracias por su apoyo, gracias por su aprecio, la energía que me han dado para continuar, me siento muy orgullosa, agradecida, nunca me sentí sola en la UAQ y por eso estaré siempre en deuda, un ejemplo fue el Mtro. Jorge Álvarez Domínguez, siempre dispuesto a trabajar intensas horas por el bien del posgrado, preparando valiosos documentos para lograr las aprobaciones oficiales necesarias para establecer el programa de calidad que hoy tenemos, siempre ha habido problemas que resolver, situaciones difíciles, y la falta de entendimiento de él que la ciencia, la tecnología, la educación, la innovación, la cultura, pueden mejorar nuestra calidad de vida y prevenir situaciones problemáticas innecesarias, sigamos nuestra ruta de progreso entusiasmados, soñando, con esfuerzos, caminando siempre un paso extra en pro de descubrimiento, de la preparación de nuestros estudiantes, y de nosotros mismos, sigamos adelante, tengamos el aplomo y el optimismo de sentirnos con todo el poder de hacerlo, somos capaces de todo lo que nos proponemos es cuestión de invertir tiempo, energía, creatividad, motivación, buscar nuevas opciones y trabajar en equipo con nuestro grupo de apoyo, busquemos ese grupo de apoyo que siempre existe, sigamos Educando en la Verdad y en el Honor, con el ejemplo, como el Lic. José Vasconcelos nos indicó, motivando a los estudiantes a ser los mejores líderes que puedan ser, con pensamiento crítico, pero propositivo, con una comunicación abierta y justa, con una discusión intensa, pero respetuosa y con el optimismo que solamente el hacer lo que nos gusta traerá a nuestro quehacer diario. La Organización para las Ciencia y la Cultura de las Naciones Unidas enfatiza la promoción de la paz y la seguridad, a través de la cooperación internacional en educación, en las artes, en las ciencias y en la cultura, en este sentido me alegra mucho que la UAQ y la Universidad de Illinois han unido fuerzas desde hace más de 20 años y hemos

continuado trabajando juntos en investigación, formación de la siguiente generación de profesionales y en la difusión del conocimiento, como dice el Presidente de la Universidad de Illinois, el Dr. Timothy Calin, juntos empoderamos lo extraordinario, los exhorto a que sigamos comprometidos con la pasión que requiere las ciencias para la resolución de un gran número de problemas, para el bienestar y la dignidad del ser humano, no permitamos contagiarnos de la apatía y la falta de compromiso, por el contrario, busquemos soluciones y continuemos entusiasmados en el compromiso con la educación, deseo seguir siendo catalizadora, facilitadora e impulsadora de la misión de las nuevas generaciones, cada uno de nosotros lo podemos ser, somos catalizadores en nuestros respectivos campos si conservamos nuestras metas claras, cuando reflexionó en qué significa ser una científica mexicana en la Universidad de Illinois, pienso en mis comienzos hace 22 años, desde profesora asistente hasta profesora titular y ahora nombrada por el señor presidente Tim Calin, en este programa I-MMÁS que la Dra. Loarca refirió, cuyo objetivo es el de aumentar las colaboraciones en investigación y la movilidad de estudiantes y académicos hacia y desde México, los mexicanos cumplimos con las 3 P, pasión, perseverancia y paciencia; para salir adelante con éxito dejando huella de conocimientos y con trascendencia para los futuros líderes, si en verdad lo deseamos, un ejemplo de ello es la noticia de hoy, el día de hoy el ahora Dr. Adrián Castañeda, estudiante de la Dra. Gloria Dávila, alumno de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas IPN, ganó el premio a la mejor tesis doctoral del año, felicidades Dra. Dávila, desde la humildad de mi corazón acepto este reconocimiento especial que hoy me otorga la UAQ y lo dedico a mis tres hijos, la Dra. Nicté Itzel Mejía González, la Dra. Yara Xóchitl Mejía González y mi hijo el Dr. Luis Antonio Mejía González, por las horas y eventos que no compartí con ellos, persiguiendo mis sueños de servicio a la academia, estoy eternamente agradecida con la UAQ porque me permitió desarrollar mis capacidades que no sabía que tenía, porque me permitió conocer a personas muy valiosas que son actualmente líderes en su lugares de trabajo, mi agradecimiento a la comunidad universitaria de la UAQ, a todos los que me han acompañado el día de hoy y a los que con mucho cariño han organizado este acto especial, para terminar y como dicen mis nietas Udane y Naya, deseo que al buscar la superación hagamos lo que amamos, ser optimistas, reconociendo que a veces el paso inmediato es perder, reflexionando que quien no participa no tiene la oportunidad de ganar, hay que tomar riesgos, y ser felices haciendo con amor lo que más amamos, gracias por su atención, su servidora Elvira de Mejía (aplausos).”-----

-----  
- - - El Dr. Javier Ávila Morales, Secretario del H. Consejo Universitario: “A continuación escucharemos el mensaje de la Dra. Margarita Teresa de Jesús García Gasca Rectora y Presidenta de este Honorable Consejo Universitario”.-----

- - - La Rectora, Dra. Margarita Teresa de Jesús García Gasca: “Muy buenas noches a todas y a todos ustedes, para mí es un gran honor tener el uso de la voz, en esta sesión solemne de Consejo Universitario en nuestra Universidad Autónoma de Querétaro, quiero saludar en primer lugar a las y los miembros del Consejo Universitario que están presentes a quienes nos siguen también en forma virtual, a toda la familia y amistades de nuestras dos personas galardonadas, a la familia del Dr. Miguel Concha Malo, bienvenidas y bienvenidos, de todo corazón, y con todo cariño, igualmente a la familia y amistades, estudiantes, colegas de la Dra. Luz María Elvira González Flores, también igualmente con todo cariño y de todo corazón. Hoy un día especial porque estamos reconociendo y con el reconocimiento agradeciendo las vidas y celebrando las vidas de dos grandes personas, cada quien desde su ámbito, desde su estudio, y desde su espacio, haciendo todo el trabajo con todo el corazón, para lograr una mejor sociedad por el bien común, por su parte el Dr. Miguel Concha Malo, universitario de corazón que estuvo presente en nuestras aulas, que es universitario, que fue universitario hasta el último día, pero sobre todo un luchador incansable, un activista social, quien buscaba de todas las formas poder lograr una mejor sociedad a través del reconocimiento de los derechos humanos, eso por lo que tenemos que seguir luchando, sin duda personas como el Dr. Concha son indispensables en este mundo, porque sin duda necesitamos de la lucha de muchas personas buenas como él para que este país sea más justo e igualitario, para que este país y el mundo entero, pero particularmente México y América Latina, ese legado del Dr. Concha Malo se queda, se queda en la gente que lo conoció, se queda en sus estudiantes que aprendieron de él, se queda en su familia que lo lleva en el corazón, se queda en toda la gente que él logró tocar, que la final eso es lo importante, porque llevan de alguna manera ese sentido que él tenía por la vida y que tiene que ver justamente con una sociedad igualitaria, con una sociedad justa y la Dra. Elvira quien también desde su trinchera, desde el ámbito académico ahora en las ciencias duras, luchó también siempre por lograr que a través de la Universidad, del conocimiento las generaciones con las que ella ha trabajado sean generaciones de bien, sean personas que a través de la generación de conocimiento y de la ciencia, puedan aportar al mundo a través justamente de sus trabajos y de su conocimiento, yo también recuerdo esa mañana, no sé si era primavera o verano de 1993 hace ya 30 años, cuando me acerqué a la Universidad Autónoma de Querétaro para hacer mi entrevista y entrar a la Maestría en Ciencia y Tecnología de los Alimentos y recuerdo muy bien que generaba duda el hecho de que también yo tuviera 3 chiquitos, dos niños y una niña, chiquitos, bebés, así que, entre mis dudas yo salí un rato al espacio abierto, a la jardinera, me senté en una banca y al poco rato alguien se sentó junto a mí, y me dijo no te preocupes, todo se va dar, todo va a salir bien, esto que estás haciendo es lo mejor que puedes hacer, y es la mejor

inversión que puedes tener, y eso me lo dijo la Dra. Elvira en esos momentos en donde yo dudaba, efectivamente de poder llevar a cabo, de tomar esa decisión, es cierto que la Dra. Elvira tocó a muchas personas en la Universidad Autónoma de Querétaro, es cierto que trabajó incansablemente por levantar el Posgrado en Alimentos, que fortaleció a la Universidad con su primer Doctorado en Ciencias, pero este reconocimiento no sólo es por esa acción, por esos hechos, por ese trabajo que ella llevó aquí en la Universidad, es sobre todo porque por más de 20 años que ella está trabajando en la Universidad de Illinois, no ha dejado de luchar por las y los estudiantes mexicanos y por las y los estudiantes en particular de la Universidad Autónoma de Querétaro, es porque ella cree en las y los estudiantes mexicanos, cree que hay pocos y pocas mexicanas aprovechando las oportunidades de estudio en otras universidades, las becas, los apoyos y que hay que hacer más para que más personas puedan tener acceso a estas oportunidades y estas experiencias de trabajo fuera del país, particularmente en la Universidad de Illinois, ella ha trabajado incansablemente para que la Universidad Autónoma de Querétaro no rompa el lazo que tiene con la Universidad de Illinois y pueda seguir enviando y seguir recibiendo estudiantes, así que eso es lo que en verdad reconocemos, desde luego el hecho de haber fortalecido a nuestra Universidad ha sido indiscutiblemente benéfico, pero cuantas personas no han pasado por la Universidad y después se desligan de la Universidad y la olvidan, pero esto no sucedió con la Dra. Elvira, siguió trabajando fuerte, lo sigue haciendo hoy a través del programa I-MMÁS y desde su trinchera sabemos que seguirá haciéndolo, por eso Elvira muchas gracias, agradezco que hayamos tenido la oportunidad de hacer entrega de estos dos grandes reconocimientos, que más allá del número de artículos, que más allá del número de clases, más allá de las trayectorias académicas que desde luego son importantes, porque son las que nos dan esa plataforma, ese valor digamos de trabajo, más allá de ello lo más importante son los corazones que han tocado desde su lucha, los corazones que han tocado en las aulas, los corazones que han tocado en todos los ámbitos en donde se han presentado, eso es lo que hoy celebramos, celebramos la vida del Dr. Miguel Concha Malo que estoy segura estará feliz de recibir este reconocimiento como él decía, no sólo por recibirlo, sino porque este reconocimiento justamente visibiliza la importancia de la lucha social por los derechos humanos, y desde luego celebrar la vida de la Dra. Elvira por todo el trabajo que ha realizado dentro y fuera de la Universidad Autónoma de Querétaro, muchas gracias por su presencia, muchas gracias por su atención, en hora buena y muchísimas felicidades (*aplausos*)".-----

- - - Expresa el Dr. Javier Ávila Morales, Secretario del H. Consejo Universitario: "Muchas gracias a la Presidenta de este Honorable Consejo Universitario, y una vez agotado la agenda de esta sesión extraordinaria, concluye dicha sesión, agradecemos la asistencia de todas y todos, que tengan excelente noche, muchas gracias".-----

- - - Se dio por concluida la sesión, siendo las diecinueve horas con dieciocho minutos del cuatro de diciembre del dos mil veintitrés. DOY FE. -----

**Dr. Margarita Teresa de Jesús García Gasca**  
**Rectora**

**Dr. Javier Ávila Morales**  
**Secretario**